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В 2012 году угольная отрасль 
Кузбасса продолжит свой рост 
— об этом говорят рыночные 
прогнозы, ожидаемый спрос 
на уголь со стороны Китая и 
планы самих угольщиков по 
расширению существующих и 
строительству новых произ-
водственных мощностей. Хотя 
представители отрасли и заяв-
ляют об ухудшении рыночной 
конъюнктуры и снижении цен 
на уголь в конце прошлого и 
начале нынешнего года в сред-
нем на 30% к уровню макси-
мальных цен 2011 года. Так 
или иначе, большинство уголь-
ных компаний, работающих в 
Кузнецком бассейне, намере-
ны увеличивать производство, 
остальные сохранять на преж-
нем уровне, инвестируя в от-
дельные проекты. Очевидно, 
что, как бы ни складывалась 
нынешняя конъюнктура рын-
ка угля, мирового и российско-
го, кузбасскому углю есть ме-
сто для роста.

О самых больших инвести-
циях в этом году объявили 
крупнейшие компании отра-
сли, но стоит отметить, что ра-
сти и строиться планируют и 
небольшие производители, в 
том числе самостоятельные, не 
входящие в состав крупных 
холдингов.

ОАО «Угольная компания 
„Кузбассразрезуголь“» (КРУ) в 

этом году планирует инвести-
ровать 16 млрд руб., основную 
часть которых, более 13 млрд 
руб., предполагает направить 
на приобретение вагонов для 
перевозки угля. Как сообщил 
Андрей Козицын, гендирек-
тор ООО «УГМК-Холдинг» 
(управляющая компания КРУ), 
нового строительства в этом 
году не планируется, посколь-
ку обогатительная фабрика 
(ОФ) «Краснобродская-Коксо-
вая» была введена в строй в ав-
густе прошлого года, а еще две 
в этом году будут только про-
ектироваться. Тем более что 
КРУ планирует не увеличи-
вать, а даже немного сокра-
тить добычу угля (с 47 млн т до 
45 млн т), и, как посетовал го-
сподин Козицын, в начале это-
го года металлургические ком-
пании России «разом стали от-
казываться от покупки у ком-
пании угля коксующихся ма-
рок». В итоге на складах КРУ 
скопилось около 5 млн т угля, 
не нашедшего сбыта. К тому 
же цена на эти марки угля упа-
ла в два раза от максимума 
прошлого года. Из-за отсутст-
вия сбыта, сообщил Андрей 
Козицын, КРУ вынужден ис-
кать покупателей на других 
рынках. Предполагается от-
правлять уголь на экспорт, 
скорее всего в восточном на-
правлении, но, как отметил 

гендиректор «УГМК-Холдин-
га», есть опасение, что после 
заключения экспортных кон-
трактов спрос восстановится, 
и последствия в таком случае 
могут быть самыми разными.

ОАО «СУЭК-Кузбасс» («доч-
ка» ОАО «Сибирская угольная 
энергетическая компания», 
СУЭК) планирует ввести в 
этом году новую обогатитель-
ную фабрику на шахте им. Ки-
рова в Ленинске-Кузнецком. 
Об этом сообщил генераль-
ный директор СУЭК Влади-
мир Рашевский. Мощность 
нового предприятия — 6 млн 
т угля в год (по переработке), 
оно дополнит уже имеющую-
ся на шахте фабрику годовой 
мощностью 3,1 млн т, которая 
после ввода новой переори-
ентируется на переработку 
угля с других предприятий 
«СУЭК-Кузбасса» в Ленинске-
Кузнецком. Кроме того, новой 
ОФ в этом году планируется 
модернизировать углеобога-
тительные фабрики на ле-
нинск-кузнецких шахтах 
«Комсомолец» и «Полысаев-
ская», что позволит увеличить 
их совокупную мощность на 
1,5 млн т в год (в настоящее 
время составляет 2,1 млн т и 
1,9 млн т соответственно). Та-
ким образом, в 2012-2013 го-
дах, по данным господина Ра-
шевского, «СУЭК-Кузбасс» 

выйдет на уровень обогаще-
ния более 14 млн т угля в год 
при планируемом на 2012 год 
уровне добычи в 31,8 млн т 
(28,7 млн т в 2011 году).

Помимо этого для предпри-
ятий, расположенных в Про-
копьевском и в Новокузнец-
ком районах («киселевский 
куст»), запланировано постро-
ить углеобогатительную фа-
брику мощностью не менее 10 
млн т угля в год, которая, ско-
рее всего, расположится на 
промплощадке шахтоуправле-
ния «Котинское» (шахты «Ко-
тинская» и №7) и будет перера-
батывать уголь данного пред-
приятия, шахт «Талдинская-За-
падная-1, -2», а также разрезов 
«Заречный» и «Камышанский». 
В этом году предусмотрена 
предпроектная подготовка 
строительства фабрики, а ввод 
ее в строй запланирован на 
2015 год. Общий объем инве-
стиций в развитие «СУЭК-Куз-
басса» в 2012 году, по данным 
Владимира Рашевского, соста-
вит 11 млрд руб. Помимо вло-
жений в новые обогатитель-
ные мощности предусмотрено 
проведение модернизации 
транспортных систем на шах-
тах «Талдинская-Западная-1» и 
«Талдинская-Западная-2» пу-
тем внедрения нового типа 
конвейеров с шириной ленты 
1 600 мм с производительно-
стью 3,5 тыс. т угля в час.

Говоря о перспективах 
угольного рынка в 2012 году, 
Владимир Рашевский отметил, 
что «рынок стал похуже в по-
следнее время», особенно в Ев-
ропе, в Восточной Азии «ситуа-
ция чуть получше». Ухудшение 
выразилось в снижении цен на 
20-30% по сравнению с макси-
мумом 2011 года. Тем не менее 
СУЭК рассчитывает на рост до-
бычи и экспорта, предполагая, 
что доля угля, отправляемого 
за рубеж (в 2011 году — 33 млн 
т), останется на уровне прош-
лого года (более трети от добы-
чи). Для развития экспорта в 
этом году СУЭК начинает стро-
ительство второй очереди свое-
го углепогрузочного термина-
ла в Ванинской бухте, который 
отгрузил в прошлом году 10 
млн т угля, с увеличением его 
мощности «до 20 млн т и бо-
лее». Азиатский рынок госпо-
дин Рашевский оценил как бо-
лее перспективный, чем евро-
пейский, поскольку на нем, по 
его наблюдениям, потребле-
ние угля растет, а в Европе оно 
стабилизировалось.

ЗАО ХК «Сибирский деловой 
союз» (СДС) пока занимает тре-
тье место по добыче угля в Куз-
бассе. Но планирует наращи-
вать добычу и объявило о са-
мых больших запланирован-
ных инвестициях в этом году. 
Как заявил президент СДС Ми-
хаил Федяев, в этом году уголь-

ные активы холдинга (это отра-
слевое подразделение ХК «СДС-
Уголь» и находящееся под его 
управлением ООО «Прокопьев-
скуголь») планируют увеличить 
добычу угля на 36%, с 22,3 млн т 
в 2011 году до 30,4 млн т. В 
прошлом году добыча в СДС 
выросла на 39%. Инвестиции в 
угольную отрасль холдинга со-
ставили в 2011 году 13,5 млрд 
руб., на текущий год заплани-
рованы в объеме 19,2 млрд руб. 
Среди главных объектов, вво-
димых в 2012 году, в угледобы-
че Михаил Федяев назвал раз-
рез «Первомайский» проектной 
мощностью 10 млн т угля в год 
и обогатительную фабрику 
«Черниговская-Коксовая» годо-
вой мощностью 4,5 млн т угля.

Разрез «Первомайский» 
(ООО «Шахтоуправление „Май-
ское“») будет введен в этом году 
первой очередью, планирует-
ся, что добыча угля на нем со-
ставит 3 млн т. По словам го-
сподина Федяева, фактически 
строительство разреза законче-
но и предприятие ведет добы-
чу, официальное открытие 
ожидается в марте. ОФ «Черни-
говская-Коксовая» располагает-
ся на промплощадке ЗАО «Чер-
ниговец», рядом с уже действу-
ющей фабрикой этого пред-
приятия, но будет перерабаты-
вать угли коксующихся марок 
с шахты «Южная». Ввод фабри-
ки запланирован на конец ав-
густа. По оценке Михаила Фе-
дяева, условия для экспортных 
поставок угля из России в на-
стоящее время ухудшились и, 
несмотря на резкое похолода-
ние одно время в Европе, цены 
на уголь продолжили падение.

По объемам добычи угля ке-
меровская группа «Стройсер-
вис» пока не входит в пятерку 
лидеров, но размерами вложе-
ний уже соревнуется с куда бо-
лее крупными производителя-
ми. В прошлом году она вложи-
ла в развитие производства 6,6 
млрд руб., в два раза больше, 
чем в 2010 году. Это позволило 
ей закончить строительство 
второй очереди обогатитель-
ной фабрики разреза «Барзас-
ское товарищество» мощно-
стью 1,5 млн т угля, начать 
строительство ОФ «Матюшин-
ская» на разрезе «Березовский» 
проектной мощностью по пе-
реработке угля 4,5 млн т, вве-
сти в строй первую очередь же-
лезнодорожной станции Бере-
зовская для обеспечения рабо-
ты еще не построенной фабри-
ки «Матюшинская». Здесь же, 
на «Березовском», началось ос-
воение участка Березовский-
Восточный с запасами угля 80 
млн т. На техперевооружение, 

приобретение оборудования и 
реконструкцию действующих 
мощностей в 2011 году «Строй-
сервис» направил 4,3 млрд руб.

В итоге добыча угля на пред-
приятиях компании выросла в 
прошлом году на 23,9% и соста-
вила 6,3 млн т. В этом году 
«Стройсервис» планирует уве-
личить добычу угля еще на 1 
млн т и сохранить на уровне 
2011 года объем инвестиций. 
При этом группа сосредоточит-
ся на новом строительстве. По 
словам Владимира Макарова, 
почти две трети, или 4,3 млрд 
руб., пойдут в новое строитель-
ство, одна треть запланирован-
ных инвестиций — в рекон-
струкцию действующих произ-
водств и покупку новой техни-
ки. Главными объектами ново-
го строительства определены 
промплощадка разреза «Бере-
зовский» и строящаяся на этом 
разрезе фабрика «Матюшин-
ская», в которую вложено уже 
около половины запланиро-
ванных 4,5 млрд руб. Ее ввод в 
строй ожидается в конце авгу-
ста нынешнего года. На пло-
щадке «Березовского» предус-
мотрено развитие инфраструк-
туры разреза для обеспечения 
роста добычи на нем с 1,8 млн т 
до 3 млн т угля в год.

ОАО «Кузбасская топливная 
компания» (КТК) в этом году 
планирует увеличить добычу 
угля на 6,9%, до 9,3 млн т с 8,7 
млн т в 2011 году. По данным 
гендиректора компании Игоря 
Прокудина, в развитие произ-
водства в 2012 году КТК вложит 
3,9 млрд руб. против 2,09 млрд 
руб. в прошлом году, в том чи-
сле в новое строительство — 
2,4 млрд руб., из которых 2,1 
млрд руб. будет направлено на 
строительство обогатительной 
фабрики «Каскад-2». ОФ будет 
введена в производство в чет-
вертом квартале с мощностью 
4 млн т угля. Еще 0,3 млрд руб. 
будут вложены в разработку 
участка «Брянский», аукцион 
на право пользования которым 
компания выиграла в декабре 
2011 года. В КТК рассчитывают, 
что освоение этого участка по-
требует около трех лет, ассигно-
вания текущего года будут на-
правлены на изыскательские, 
геологоразведочные работы. 
Кроме того, в 2012 году будет 
направлено 0,9 млрд руб. на 
приобретение горнотранспор-
тного оборудования.

Планы угольщиков отрасле-
вые эксперты считают логич-
ными. «Их расчеты основаны 
на том, что экономика продол-
жает восстанавливаться после 
кризиса, многие отрасли, в том 
числе потребляющие уголь, 

еще не вышли на докризисные 
объемы, а значит, потенциал 
для роста угольной отрасли 
есть. Кроме того, угольщики 
инвестируют в развитие боль-
шие суммы и потому, что исто-
щаются прежние месторожде-
ния, надо переходить на новые 
участки недр. И еще одной при-
чиной инвестирования являет-
ся неизбежный износ всей ин-
фраструктуры угледобычи, 
включая здания и сооружения, 
технику и оборудование. Ведь 
если этого не делать, то безопа-
сность в угольной отрасли под-
вергнется серьезнейшим испы-
таниям, которые она может не 
выдержать, что чревато авария-
ми и гибелью людей», — убе-
жден ведущий эксперт УК «Фи-
нам Менеджмент» Дмитрий Ба-
ранов. Оптимистичен госпо-
дин Баранов и в своих прогно-
зах на текущий год. «Пока нет 
каких-либо тревожных сигна-
лов, которые свидетельствова-
ли бы о возможном замедле-
нии в экономике, а это значит, 
что производство и потребле-
ние угля в 2012 году может вы-
расти в нашей стране. Окажет 
поддержку отрасли и экспорт, 
как на это рассчитывают уголь-
щики, причем не только эк-
спорт коксующегося угля, но и 
экспорт энергетических углей 
в этом году может вырасти, что 
объясняется прошедшей хо-
лодной зимой и сокращением 
запасов угля у энергетиков. 
Итоги января 2012 года свиде-
тельствуют о том, что пока ситу-
ация развивается в положи-
тельном ключе. Так, угля в РФ в 
январе было добыто 28,02 млн 
т, что на 5,8% больше, чем в ян-
варе 2011 года. Коксующегося 
угля было произведено 5,53 
млн т, что почти на 14% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Антрацита бы-
ло добыто в январе 2012 года 
811 тыс. т, что на 29,14% боль-
ше, чем в январе прошлого го-
да. А за январь-февраль 2012 го-
да, по данным Росстата, угля в 
нашей стране было добыто 
56,4 млн т, что на 5,5% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Если прогнози-
ровать показатели отрасли на 
конец года, то рост производст-
ва угля в стране по его итогам 
может составить 5-8% по срав-
нению с 2011 годом», — пред-
положил господин Баранов.

Игорь Лавренков,  
Анна Гадалина

Кузнецкие угольщики заложились в рост
инвестиции

Добывающие компании Кузбасса практически оправились 
после кризиса 2008-2009 годов. Основные показатели отра-
сли — добыча, уровень цен, объем инвестиций — в прошлом 
году превысили показатели трехлетней давности. По данным 
администрации Кемеровской области, добыча угля в регионе 
составила более 192 млн т, на 3,4% больше, чем в 2010 году. 
По оценкам экспертов, на фоне восстановления экономики 
инвестиции добывающих компаний в модернизацию про-
мышленных мощностей и освоение новых участков более чем 
актуальны. Рост добычи в этом году будет опираться на уве-
личение экспорта и отложенный спрос на внутреннем рынке.

Инвестиционные планы 
добывающих компаний Кузбасса 
опираются на растущий спрос 
внешних рынков и отложенный — 
внутренних ФОТО ДмиТРия БелКина

Для участия приглашаются собственники и топ-менеджеры компаний, представители бизнес-инкубаторов, 
профильных  фондов и ассоциаций, технопарков.
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Семь шагов продвижения  
инновационного продукта  
на рынок

Семинар-практикум 

24 апреля 2012 года
г. Новосибирск

Дополнительные вопросы и регистрация по тел. (383) 212-02-42, 375-24-74 
или по электронной почте conference@kommersant-nsk.ru 

Организатор http://sibir.kommersant.ru

• Как выявить новую потребительскую ценность на отраслевом рынке 
• Как найти на отраслевом рынке нишу для своего продукта 
• Как разработать бизнес-модель стартап-проекта, которая принесет доход
• Как вывести инновационный продукт на зарождающийся рынок и сформировать спрос 

В прОграмме семиНара: 

издательский дом «Коммерсантъ» совместно с Высшей школой маркетинга и 
развития бизнеса НиУ ВШЭ организует

маркетинг инноваций — важный элемент инновационного процесса. многие предприниматели и 
руководители ощущают недостаток знаний в этой области. сложности, с которыми сегодня сталкиваются 
компании, — медленный рост рынка и низкие бюджеты на продвижение. сегодня ощущается нехватка 
специалистов по коммерциализации инноваций, способных сформировать новую нишу или новый рынок для 
продукта. Для запуска продукта в таких рыночных условиях требуются дополнительные компетенции.
Цель: предложить участникам методологию и инструменты, применяемые в маркетинге при создании и 
продвижении нового продукта и новых технологий на рынок.

Платформа программы — маркетинг,  
ориентированный на формирование ценности на рынке

ТаТьяна Комиссарова, 
декан Высшей школы 
маркетинга и развития 
бизнеса НиУ ВШЭ, 
руководитель центра 
«маркетинг инноваций»
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